

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de ayer.

LA CRISIS.

Anunciado para ayer por la prensa ministerial un Consejo de Ministros extraordinario, atribuyéndole todo el mundo, y muy particularmente los amigos del gobierno, inusitada importancia, y añadiéndose por los periódicos officiosos que la cuestion de procedimiento para verificar las primeras elecciones seria la causa determinante de disidencia indudable entre los consejeros de la corona, justo era pensar y de ello estábamos perfectamente persuadidos, que, aparte de las naturales exageraciones que lleva consigo la pasion política, quedara siquiera de tantos y tan interesantes anuncios el detalle, capital objeto de aquellos comentarios: la reunion de los ministros.

Pero como la opinion propone y el señor Cánovas del Castillo dispone, el Consejo de Ministros se suspendió «por no haber asuntos urgentes de que tratar,» viniendo á tierra el castillo de naipes tan laboriosamente levantado por los que viven y se agitan en los círculos gubernamentales desde el momento mismo en que llegó á Madrid el general Jovellar, ministro propietario del departamento de Guerra.

La crisis, pues, si existia quedaba aplazada, y tal vez indefinidamente, puesto que no era presumible que los consejeros responsables se reunieran hoy bajo la presidencia de S. M. sin llevar definida y quizás resuelta una cuestion ya iniciada ostensiblemente y del dominio público además, como resultado de las declaraciones hechas sin género alguno de reserva por varias de las personas mas interesadas en destruir toda version que tendiese ó propalar sucesos destituidos de fundamento. Esta era, al menos, la opinion admitida generalmente en las primeras horas de la tarde, y sin embargo, la opinion se engañaba por aquellos indicios de aparente tranquilidad.

Un detalle, insignificante tal vez, la visita que el señor conde de Morphy hizo por la mañana al presidente del Consejo de Ministros, vino á romper la bruma que empezaba á formarse sobre el horizonte político; pues aunque nadie tenia el derecho de aventurar deducciones acerca de un acto de cortesía, formóse, no obstante, empeño en atribuirle una intencion á que seguramente fué agena la entrevista de los mencionados personajes.

Este hecho, sin embargo, fué el punto de partida para que en todos los círculos se reprodujeran los rumores de inminente crisis, rumores que horas despues vinieron á confirmar en cierto modo las entrevistas celebradas sucesivamente con el señor Cánovas del Castillo por los señores duque de Sexto y ministros de Fomento y Estado, á que en otro lugar y con referencia á los periódicos ministeriales aludimos.

En realidad, que el señor duque de Sexto conferenciase con el presidente del Consejo de Ministros; que el señor Orovio conversara asimismo con él durante una hora, y que el señor Castro necesitase triple tiempo que su colega para dar cuenta al gefe del Gabinete de una nota diplomática ó del estado de la insurreccion en varios distritos turcos, por ejemplo, no eran pruebas concluyentes para deducir

que la crisis estaba decididamente planteada, ni mucho menos que el Gabinete habria de reconstituirse en este ó en aquel sentido, como se apresuraron á propalar los mas caracterizados amigos de los actuales ministros.

No obstante, la bola de nieve estaba formada; el torrente de las suposiciones se habia desbordado, y las gentes, no satisfechas ya con suponer, se arriesgaban, al terminar la tarde, hasta á repetir palabras que aseguraban haber sido pronunciadas en aquellas entrevistas, y con particularidad en la celebrada por el señor Castro con el señor Cánovas del Castillo.

Nosotros, meros cronistas, no nos permitiremos dar crédito absoluto á todo aquel conjunto de rumores; pero no creemos faltar á ningun género de consideraciones dando lugar en nuestras columnas á los que circulaban por su verosimilitud con mas insistencia.

Prescindiendo de las conferencias sostenidas por los Sres. Morphy y marqués de Alcañices con el señor Cánovas, vamos á concretarnos á la que parece tuvo mas importancia por sus probables consecuencias.

Decíase que el señor Castro, resuelto á abordar de frente la cuestion en que se suponen divididas las opiniones de los ministros, habia declarado al señor Cánovas que los individuos del gabinete de procedencia moderada no aceptaban en modo alguno el sufragio universal como procedimiento para las próximas elecciones, y que aun hallándose en término conciliatorio que resolviese satisfactoriamente este punto, tampoco transigirian con que el señor Romero Robledo continuase al frente del departamento de Gobernacion. Hasta tal punto parece que estremó su opinion el señor Castro respecto de este particular, que, segun se asegura, anunció su propósito de no presentar ni aceptar su candidatura en ningun distrito cuando llegue el momento de aventurar la lucha en los colegios electorales.

El señor Cánovas no parece que estimó razonables las indicaciones del señor Castro, y de ahí que los aficionados á candidaturas ministeriales hablasen de los señores conde de Toreno, Elduayen y Bugallal ó Martin de Herrera para las carteras de Fomento, Estado y Gracia y Justicia respectivamente.

Como complemento de esta version, se agregaba que en el Consejo que los ministros celebran generalmente despues de verificado el que preside S. M., se plantearía hoy por la mañana el asunto y se sabria algo mas positivo esta misma noche.

Algunos ministeriales optimistas opinaban, por el contrario, que la crisis, iniciada en principio, estaba ya casi zanjada y en buen camino para conseguir un resultado conciliatorio. Fundaban su opinion en la creencia de que el señor Castro decidido por una parte á realizar un acto político á que le impelen sus convicciones y las instancias de sus correligionarios se habia visto por otro empujado poderosamente hácia la conciliacion por altas consideraciones y en la necesidad de hacer el sacrificio de continuar desempeñando la cartera que le está encomendada. No hay que decir, por consecuencia, si los señores Cárdenas y Orovio se hallarian dispuestos á consumir el mismo sacrificio.

Esta última version ganaba anoche bastantes prosélitos, entre los cuales era punto indiscutible la idea de que los ministros moderados habian cedido notablemente en sus exigencias al conyacerse de

que el señor Cánovas se manifestaba resuelto á rechazarlas.

Reproducidas las dos distintas versiones que circulaban á propósito de la cuestion que tiene el privilegio de ser objeto de la atencion general, réstanos dar cuenta de tres detalles que pudimos apreciar de una manera mas concreta y directa.

En varios departamentos ministeriales se comunicaron ayer por la mañana órdenes á varios altos empleados para que pusieran sin pérdida de tiempo al despacho de sus respectivos jefes los asuntos pendientes de resolucion que tuviesen alguna importancia.

Anoche á última hora estuvieron reunidos en la presidencia del Consejo de Ministros los señores Cánovas, Salaverría, Ayala y Romero Robledo; es decir, los consejeros de la corona que aceptan el sufragio universal para las primeras elecciones, excepcion hecha del señor ministro de la Guerra.

Y tercera y última observacion: el señor Cánovas del Castillo, despues de dicha entrevista que duró dos horas, se retiró á sus habitaciones bastante molestado por una indisposicion repentina.

Ignoramos si el señor Cánovas, atendido su estado de salud, podrá concurrir hoy al Consejo que debe celebrarse bajo la presidencia del Rey.

(«Imparcial» del 11.)

Madrid 9 de setiembre.

Puede asegurarse que desde ayer tarde los ministros han empezado á ocuparse de las cuestiones políticas.

El señor Cánovas del Castillo fiel á su propósito de evitar en cuanto fuera posible cualquier modificacion ministerial, habia decidido conferenciar con los ministros que se suponen contrarios á la adopcion del sufragio universal, y en efecto, ayer tarde celebró una importante conferencia con los señores Cárdenas y Castro.

Esta mañana ha vuelto á conferenciar con el señor Cárdenas, y esta tarde se ha reunido el Consejo de ministros. Creo que en él solo se habrá tratado de los asuntos de guerra, porque es natural que el señor Jovellar haya querido dar cuenta á sus compañeros de gabinete del resultado de sus campañas en el Centro y Cataluña, y porque el general Primo de Rivera ha acompañado al señor Jovellar al Consejo de ministros, cosa que no hubiera sucedido, de no tratarse en dicho Consejo de los asuntos relativos á la Guerra.

Hay, sin embargo, quien sospecha que en el Consejo de hoy habrá empezado á tratarse la cuestion política; pero es mas probable que se deje para pasado mañana sábado, á fin de que mañana viénes pueda conferenciar detenidamente el señor Cánovas del Castillo con los señores Orovio y Castro.

Trabájase mucho en favor de la conciliacion y de que el ministerio continúe tal y conforme está constituido. Dicen que el señor Castro es el ministro que se opone con mayor tenacidad á que se adopte el sufragio universal; pero hay muchos moderados que consideran falta de habilidad política en los ministros que son correligionarios suyos provocar una crisis ministerial en vísperas de unas elecciones generales y por una cuestion de procedimientos.

Creo que hasta el lunes ó martes de la semana próxima no se concluirá de tratar la cuestion política en el Consejo de ministros, y que si se resuel-

ve en el sentido que se espera, inmediatamente se promulgará el decreto de convocatoria á Córtes, en cuyo preámbulo el gobierno espondrá las razones que le obligan á respetar la ley electoral vigente.

Dos obispos han enviado á S. M. peticiones impetrando su generosidad en favor del obispo de Urgel, y segun mis noticias, se les ha contestado que á dicho prelado se le guardaban las consideraciones que su estado exige y que son compatibles con la posicion en que él mismo se ha colocado.

No es cierto lo que ha dicho un periódico de que los obispos se opongan á dar posesion á los canónigos y beneficiados por el señor Cárdenas. Se han hecho algunas observaciones por el olvido de una fórmula en varias cédulas de nombramiento, olvido que será subsanado.—P.

Madrid 10 de setiembre.

La cuestion política continúa en el mismo estado que ayer. El señor Cánovas del Castillo no tiene prisa para resolverla, y desea ante todo poner cuanto esté de su parte para evitar la crisis.

Al efecto ayer conferenció con el señor Cárdenas y hoy con los señores Castro y Orovio, sobre las cuestiones que han de ventilarse en Consejo de ministros y que pueden promover la crisis.

Estas conferencias han sido largas y á causa de ellas no ha habido hoy Consejo de ministros. Mañana por la mañana lo habrá como sábado, bajo la presidencia del rey; pero en él no se tratará, como es natural, de las cuestiones políticas que son hoy objeto de todas las conversaciones.

No sé si el señor Cánovas pudo convencer por completo ayer al señor Cárdenas de la conveniencia de que las próximas elecciones se hagan por sufragio universal.

Esta tarde conferencia, con el mismo objeto, con los señores Castro y Orovio. Cuando este último llegó al palacio de la presidencia, hacia ya mas de una hora que el presidente del Consejo estaba conversando con el señor Castro.

En la reunion que hubo anoche en la presidencia, los ministros guardaron reserva respecto á la cuestion política, pero esto no evitó que los ministeriales no se ocuparan de otra cosa. Algunos daban como cosa probable la salida del gabinete de los señores Castro, Orovio y Cárdenas, llegando algunos á asegurar que en los ministerios de Estado y de Fomento se estaban ya tomando las disposiciones que preceden inmediatamente á todo cambio de gefe, lo cual no es cierto.

El presidente del Consejo se encuentra ligeramente indispuerto, pero esto no le ha impedido ocuparse todo el dia de los asuntos puramente políticos.

Parece que la cuestion del obispo de Urgel se ha acordado ya.

El tribunal Supremo se ocupó ayer de este asunto, y como las actuaciones para averiguar si dicho prelado habia tenido alguna intervencion en la muerte del presbítero Carreras han desaparecido, por llevárselas de la Seo el escribano que las tenia, y que se marchó á la faccion, habrá necesidad de incoar de nuevo este proceso con los datos que puedan resultar de la causa formada á los gefes del Seminario donde murió encerrado el citado presbítero.

El asunto será sin duda de larga tramitacion, pues en último caso hay que cumplir los requisitos de las leyes, y no puede considerarse al obispo de Urgel de peor condicion que á cualquier otro español acusado de un delito.—P.

No cesa la «Agencia Americana» de comunicar noticias de Cataluña, que despues no se confirman.

Habló de una insurreccion de las tropas de Savalls y de la fuga de este á Francia, pero Savalls

seguia al frente de sus mermadas partidas.

Hoy nos comunica la misma Agencia otra noticia no ménos importante: la de haberse publicado en Solsona una «real orden» de don Carlos mandando que Savalls fuera fusilado, por su conducta respecto al sitio de la Seo.

¿Sucederá con esta noticia lo que con las anteriores? No lo sabemos; nosotros nos limitamos á publicarla, añadiendo que por el mismo conducto se nos dice que, gracias á la mediacion del general Martinez Campos, quedaron felizmente arregladas las cuestiones pendientes entre fabricantes y obreros, lo cual seria un hecho grandemente satisfactorio.

Tambien anuncia la misma Agencia que el batallón Fijo de Ceuta alcanzó cerca de Vendrell á la partida del cabecilla Caragol, matando á este, á cinco mas y haciendo cuatro prisioneros.

Despues de tanto tiempo de estar interrumpida por los carlistas la línea de Vinaroz, que habia sufrido muchos desperfectos, ha quedado completamente restablecida, y hoy ha llegado el primer tren á aquella villa entre los vítores y generales aclamaciones de la multitud apiñada en la estacion.

Dice «La Correspondencia:»

«Esta mañana se ha presentado al general Jovellar el subsecretario del ministerio de la Guerra á ofrecerle el puesto que venia desempeñando, movido por un sentimiento de delicadeza, toda vez que ha llegado á Madrid el general señor Azcárraga, á quien unen con el actual ministro de la Guerra lazos de antigua amistad.

El general Jovellar agradeció con frases muy liasonjeras el proceder del general Terrero, que en lugar de presentar su dimision ha dado este paso que tanto le honra.

El general Terrero al abandonar el puesto que tan dignamente ha desempeñado, puede llevar la seguridad de que á las muchas y merecidas simpatías que ha logrado inspirar en el ejército, tendrá que unir en adelante las que deja arraigadas entre los periodistas, que han tenido ocasion de conocer y apreciar, durante el tiempo que ha sido subsecretario de la Guerra, sus brillantes cualidades, su fino y agradable trato, y lo que es mas, las muchas deferencias de que siempre ha sido objeto la prensa por su parte.

Por la nuestra, damos las mas espresivas gracias al dignísimo general Terrero por las que le hemos merecido, que han sido muchas, y procuraremos corresponder siempre á ellas y á la amistad con que nos ha honrado.»

Son justos los elogios de «La Correspondencia» y á ellos nos asociamos.

En el mes actual saldrán para la isla de Cuba cinco batallones.

Han sido reducidas á prision varias personas por distribuir hojas clandestinas.

Parece que los parientes del cura párroco D. Joaquin Carreras, que apareció asesinado cerca del palacio episcopal de la Seo de Urgel, se muestran parte en la causa que se instruye por el Tribunal Supremo al padre Caixal.

De la «Voz Montañesa» de Santander:

«Ayer 8 se dijo, no sabemos con qué fundamento, que los carlistas habian realizado un desembarco de fusiles y cartuchos de alguna importancia. No parece creible este hecho, si bien habrán podido aprovechar la ausencia de nuestros buques de la costa de Vizcaya por la mucha mar que habia los dias pasados.»

Decíase el dia 8 en San Sebastian que habia llegado á Lasarte uno de los batallones refugiados en Navarra con Dorregaray.

El filoxera ha invadido algunos viñedos de Austria. En las aduanas suizas se prohíbe por temor á él hasta la entrada del menor racimo de uvas. La intensidad del mal en el mediodia de Francia se hace sentir tan cruelmente, que van á estudiarlo sobre el terreno varios sábios de París y el mismo ministro de trabajos públicos.

Ayer estuvo reunida dos horas, desde las once de la mañana á la una de la tarde, la sala extraordinaria del Tribunal Supremo de Justicia, con asistencia del Sr. Alvarez Bugallal, fiscal de dicho alto cuerpo, para ocuparse, á lo que creemos, de la cuestion relativa al obispo de Urgel.

Ayer llegó á Madrid el señor D. Cristino Martos.

S. M. el rey y S. A. la princesa de Asturias regresaban ayer de paseo, á las siete de la tarde, por la calle de Atocha, donde hallaron el santo Viático y bajando del coche acompañaron á su Divina Magstad á la calle del Fúcar, núm. 13, casa de Guillerma Perez, viuda, sin recursos. Inmediatamente, S. M. llamó al inspector general de palacio, señor Oñate, ordenándole entregase personalmente á la enferma 4,000 rs. para que no careciese de nada, y que procurase informarse personalmente de su estado.

Condolida S. A. de una niña de diez años que no tenia mas amparo que la enferma, dispuso se presentase en palacio al gefe de la casa, para ver el medio de aliviar su situacion.

Madrid 11 de setiembre.

INSURRECCION CARLISTA.

La Gaceta del viérnes no publica noticia alguna de la guerra civil, y tampoco son de gran interés las noticias de los demás periódicos.

Dicen de Miranda de Ebro, con fecha 6, que ha habido gran movimiento de tropas de Vitoria á Miranda, y de esta á la parte de la Rioja y Navarra, llegando á pasar hácia este último punto hasta 10 ó 12 batallones con su correspondiente caballería y artillería.

A retaguardia de estas divisiones llegó el dia 4 á Miranda el general en jefe con todo su estado mayor, y el 5, á las siete de la mañana, despues de la misa, salió en tren para el referido punto de Navarra, ignorándose el motivo de estos movimientos.

Tambien acompañaba al cuartel general la nueva contraguerrilla de 200 hombres, formada de oficiales y soldados del ejército, que debe operar por la línea del Ebro, hácia Haro, Logroño y Calahorra. Tienen buen personal, y los mas modernos en el servicio proceden de la quinta del 70.

Continúan sin interrupcion los convoyes diarios á Vitoria; así es que hay 150 carros de las brigadas en continuo movimiento.

La «Gaceta» del sábado publica las siguientes noticias telegráficas de la insurreccion.

«Castilla la Nueva.—El coronel Alcega, jefe de columna, desde Sigüenza participa que despues de una precipitada marcha de mas de quince horas alcanzó y batió en los bosques del rio Tajuña á la partida carlista que procedente de la provincia de Búrgos, pasó por la de Soría y penetró en la de Guadalajara, causando al enemigo cinco muertos y muchos heridos, cogiéndole tres caballos, armas y efectos de guerra. Nuestras tropas no han tenido baja alguna en este encuentro.

CARTA DE CATALUÑA.

Barcelona 9 de setiembre.

Sr. Director de «El Imparcial.»

Por fin han quedado arregladas las diferencias entre patronos y obreros que habian producido una huelga en que hacia mucho tiempo se habian declarado algunas secciones. Desde el lunes próximo volverán á sus talleres estos obreros despues de haber llegado ambas partes á una mútua inteligencia. Tan feliz resultado se debe, como indicaba hace pocos dias, á los esfuerzos del general en jefe, que no ha descansado hasta ver restablecida la armonía que en mal hora se turbó, cesando un estado de cosas que los desaciertos de algunos que sólo sueñan en opresiones y en medidas violentas habian fomentado inconscientemente. El general, procediendo con exquisito tacto, haciéndose cargo de los argumentos de unos y otros, procurando no agriar la cuestion, ha conseguido un gran triunfo que Barcelona debe agradecerle, triunfo no tan ruidoso como el de las armas, pero de igual ó mayor trascendencia. Como resultado de este arreglo se ha convenido: que se aumente el jornal ó salario á los obreros en proporcion al aumento de las horas de trabajo: que no pueda obligarse á los patronos á despedir á los trabajadores no asociados que han ocupado en sus talleres durante la huelga, y que se proteja el derecho de todos situando fuerzas de la guardia civil, no de la policia, en las puertas de las fábricas.

Respecto á carlistas pocas son las novedades que hoy puedo comunicarle. Sin embargo, hay una, y la se por pasajeros llegados de la montaña que me merecen entero crédito, que de confirmarse sería de la mayor importancia. Anteayer se hallaba en Solsona una partida carlista, cuyo jefe leyó en la plaza pública en alta voz una real orden de don Carlos, el cual despues de varias consideraciones sobre la conducta de Savalls durante el sitio de la Seo, manda que sea fusilado así que fuese habido. Que este documento se leyó, es indudable; que el jefe de la fuerza prometió cumplirlo, si podia dar con Savalls, es positivo; pero ¿es auténtico ó apócrifa esta real orden? He aquí la única duda que se tiene, y aun en el caso de que sea auténtica la disposicion, no se yo quien será el que ponga el cascabel al gato. De cualquier modo, esto indica y revela las desavenencias y enemistades que corren el carlismo en este país.

El batallon del hijo de Ceuta, merced á una marcha forzada y de noche, sorprendió ayer en las cercanías del Vendrell á la partida carlista que mandaba el cabecilla Caragol, matando á este y á cinco mas y haciendo cuatro prisioneros. La muerte de este cabecilla ha librado á la comarca del Panadés y Campo de Tarragona de un enemigo temible, pues Caragol, era un aventurero sanguinario y sediento de venganzas, siendo en gran número los crímenes que habia cometido.

Dentro de uno ó dos dias quedarán canjeados unos 300 prisioneros procedentes de la Seo. Es significativo lo que ha sucedido tambien esta vez. Al explorarse su voluntad para el canje, han contestado casi la mitad que se oponian á él, prefiriendo continuar como prisioneros.

En La Seo van adelantando activamente las obras de reparacion de la ciudadela. El brigadier Ortiz, desde la salida del general en jefe, ha hecho algunas salidas en combinacion con la columna Montenegro, dando por resultado obligar á internarse en Francia por Andorra á unos 200 carlistas de la faccion Dorregaray. Trececientos de esta misma faccion llegaron á Orgañá desalentados y muertos de fatiga. Para retardar la persecucion que pudiese hacerse por la parte de la Seo, cortaron el puente conocido

por «Tres-Ponts,» único paso que habia sobre el Segre desde la Seo hasta Orgañá.

Hoy ha llegado la brigada Acellana conduciendo un centenar de presentados en varios puntos procedentes del Centro. Próximamente se les embarcará para trasladarles á su país.—Suyo, J. B. F.

(«Imparcial.»)

Los periódicos de las islas Baleares se lamentan de que la emigracion á Argelia de las clases proletarias es cada dia mayor, y llaman la atencion del Gobierno hácia este asunto.

EXTRANJERO.

Un telégrama de Pest, publicado por el «Times» dice que se han entablado negociaciones en la Servia y Montenegro para ponerse de acuerdo sobre la actitud que han de tomar en la eventualidad de una política comun en la cuestion de la Herzegovina.

Una reunion de los jefes insurrectos en Koseerevo prepara un manifiesto pidiendo para la Herzegovina la autonomía que poseen la Servia y la Rumanía bajo un príncipe cristiano.

Aquella provincia reconocería la soberanía de la Puerta, se encargaria de una parte de la deuda turca y pagaria un tributo.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 3 de setiembre.—En un telégrama de Constantinopla publicado por el «Times» se dice que Server-Bajá ha recibido instrucciones para publicar en Mostar un bando manifestando que el gobierno no tolerará actos vejatorios é ilegales y prometiendo destituir y castigar á los funcionarios públicos culpables de ejercer opresion, establecer un tribunal especial para examinar y satisfacer las quejas de los que fueren objeto de arbitrariedades, restituir á sus hogares á las personas injustamente desterradas, y espulsar á todos los agitadores.

Ragusa 3.—MM. Varsieh, Lichtemberg, Devienne y Jostrebon, individuos de la comision internacional que representan al Austria, á la Alemania, á Francia y á Rusia, han partido de Ragusa para Mostar. Los demás individuos de la comision irán allí directamente.

París 10.—«La Opinion Nacional» cree que el discurso del príncipe Milano de Sérvia escitará á los sérvios á que queden tranquilos, y á los insurrectos á que abandonen las armas, con el objeto de aprovechar las favores de una mediacion europea que garantice concesiones formales.

Roma 10.—Dice un telégrama de Roma que el Papa ha mandado á los obispos católicos de Turquía instrucciones para que trabajen en apaciguar á la insurreccion de la Herzegovina.

Londres 10.—Se ha celebrado un meeting en favor de los insurrectos de la Herzegovina, con escasa concurrencia. Despues de la lectura de la carta de Lord Russell, el meeting adoptó la resolucion de ayudarles por los medios legítimos, espresando así sus simpatías hácia los insurrectos.

París 10 (noche).—El príncipe Milan de Sérvia ha declarado en un discurso, que si bien es grave la situacion de Sérvia, espera que la sabiduría del sultan y de las potencias garantes, hallarán medios para satisfacer y apaciguar el país,—sufrimos mas que nadie en estas luchas periódicas, ha dicho.

Esforcémonos, pues en crear un estado de cosas que devuelvan la paz á la Bosnia y la Herzegovina.

Belgrado 10 (noche).—El discurso del príncipe en la apertura del Skuptchina, enumera los graves

acontecimientos de la Bosnia y Herzegovina, espresando sus simpatías.

Enumero tambien varios proyectos de ley.

Termina diciendo, cuenta con el apoyo de la nacion sérvia en las graves circunstancias actuales, que siempre se mostró grande en los momentos difíciles.

Entusiastas aplausos.

París 10 (noche).—Ha llegado el general Morionnes procedente de Trouville, donde ha visitado á la reina Isabel.

Tambien ha llegado el general Topete.

Telégramas carlistas recibidos en París dicen que Lizárraga no tardará en encontrarse al lado de don Carlos.

San Petersburgo 10.—El general Koffman derrotó el ejército de Khokand, compuesto de 30,000 hombres, despues de dos dias de combate.

Nueva-York 7 setiembre.—En Chiston (Missisipi) ha habido una lucha entre blancos y negros con motivo de una reunion republicana, resultando 40 muertos y numerosos heridos. Los blancos ocupan la ciudad. Los negros han huido. El gobernador ha pedido auxilio á los gefes demócratas para restablecer el orden.

Crónica Local.

En virtud de lo dispuesto con fecha 20 de agosto último por el Excmo. señor Director general de Obras Públicas se ha señalado el dia 4 de octubre próximo para verificar los exámenes de los aspirantes á toreros de faros á cuyo efecto los que deseen ingresar en el referido cuerpo presentarán las correspondientes solicitudes en la oficina de Obras públicas de esta provincia dentro del plazo de treinta dias desde el 1.º al 30 de setiembre despues de cuya fecha no se dará curso á ninguna.

La «Gaceta» del 7 del actual publica la relacion de los españoles premiados en la Exposicion de Viena de 1873. Hé aquí la lista de las personas de esta isla que han obtenido dicha distincion:

Medallas de mérito.

- D. Narciso Mercadal y Panedas.
- » José Ponsetí y Gomila.

Diplomas de mérito.

- D. Gerónimo y D. José Tudury.
- » Narciso Mercadal y Panedas.
- » Juan Saura.
- » José Soler.
- » Guillermo Fábregas.
- » Juan Pascual y Calafat.
- » Francisco Riudavets.
- » Bernardo José de Olives.
- » Miguel M. Lladó.
- » Miguel Torres y Calafat.
- » Julio Soler.
- » Francisco Ponsetí.
- » Antonio Prieto.

En el sorteo de la loteria celebrado en Madrid el dia trece del corriente, ha correspondido el primer premio al número 12.131 despachado en la administracion de Carmona y el segundo al 4.931 expendido en la de Madrid.

Debiendo proceder á la renovacion de sus calderas el vapor-correo *Menorca*, y habiéndolo de reemplazar el *Mahónés*, este buque emprenderá su último viaje para Palma el miércoles próximo 22 del corriente.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santo Domingo en Soriano y Santa Eutropia viuda.

CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Rosario en Santa Maria.

Mañana en la Ermita de Nra. Sra. de Gracia habrá misa rezada á las 6, 7 y 8. Por la tarde á las 5 y media sermón que dirá el Sr. D. José Pons Pbro. Vicario de la Concepcion; y seguirán los cultos de costumbre. Se continuarán los cultos que se han celebrado durante esta Octava hasta el Domingo siguiente a fin de que puedan satisfacer los piadosos deseos aquellas personas que no han podido concurrir á causa el mal tiempo.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 11.

De Nueva Orleans en 81 dias Corbeta Inglesa «Leander» cap. D. José Lopez con 17 trips, y duelas.

El 14.

De Palma en un dia Vapor «Mahonés» cap. D. Juan Tomás con 17 trips. 14 pasajeros varios efectos y la correspondencia.

Despachados.

Para Barcelona con habas y efectos balandra «Antonietta» patron José Ortega con 6 trips.

Para Pollensa en lastre Laud «Pepita» patron Antonio Ros con 5 trips.

Para Ciudadela en lastre Laud «Africano» patron Pablo Benejam con 8 trips.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Baróm. á las siete horas mañana.	Termómetro.		Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrado en kilg.
		Max.	Min.					
17	767.3	28.2	23.	78		10	NE. flo.	1.
18	767.2	29.2	23.5	81		8	E. »	1.
19	766.3	29.2	23.	73		8	» »	2.
20	765.7	28.5	22.8	79		8	NE. »	1.
21	767.7	29.	23.3	79		9	» »	2.
22	767.2	29.	23.	60		5	E. »	1.
23	765.8	29.	24.	69		5	NE. »	2.
24	763.8	28.5	23.	77		9	SE. »	2.
25	763.3	29.8	23.8	79		9	» »	2.5

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 41 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 9 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 6 horas, y 52 minutos de la noche.

—Pónese á las 6 horas, y 35 minutos de la mañana.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 13.—5.15 t.

Mahon 14.—7.36 m.

Ha llegado el Señor Martin Herrera y mañana lo verificará el Señor Alcalá Galiano.

Continúan las presentaciones.
Escasez de noticias.

3 p. Interior, 16.70.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

RECTIFICACION DEL ALISTAMIENTO.

Continúa abierta en estas Casas Consistoriales hasta el dia 25 del actual la rectificacion del alistamiento de los mozos para el reemplazo de 100000 hombres.

Lo que se anuncia al público á fin de que los mozos se apresuren á interponer las reclamaciones de inclusion ó exclusion que tengan por convenientes, advirtiéndoles que en los pórticos de estas Casas Consistoriales se hallan espuestas las inscripciones y eliminaciones de algunos mozos acordadas en el dia de ayer, y se irán fijando igualmente las que en lo sucesivo se acuerden hasta el indicado dia 25.—Mahon 13 Setiembre 1875.—El Baron de las Arenas.

ARMAS.

En el acto que esta Alcaldia recibió el bando publicado en 26 de Agosto pasado por el Exmo. señor Capitan general de estas Islas sobre recojida de armas, sometió á la consideracion del mismo algunas indicaciones en favor de los cazadores de oficio; de los habitantes del campo y de las personas en cuyo poder obran colecciones de armas historicas, habiendo merecido de aquella respetable autoridad militar la contestacion siguiente:

«Con arreglo á mi Circular de 30 de Agosto pasado inserta en el Boletín Oficial de la provincia están autorizados para continuar en el uso de sus escopetas los cazadores de oficio que hayan pagado sus patentes, no teniendo inconveniente por mi parte en permitir, en vista de las razones espuestas por V. S., el uso de una escopeta en cada predio para custodia de la propiedad. Para conseguir la competente licencia al efecto, deberán solicitarla los interesados del Gobierno militar de esa Isla, el cual, tomando las noticias que crea convenientes de los interesados resolverá cuantas peticiones se le dirijan de esta naturaleza, esperando que V. S. le facilitará con dicho motivo cuantos informes pueda necesitar para asegurarse que solo á personas honradas y de buenos antecedentes se les concede la referida gracia. Ningun inconveniente se me ofrece tampoco en que continuen en poder de sus dueños las colecciones de armas históricas, siempre que presenten relaciones clasificadas de las mismas; sean personas de toda confianza y se comprometan á tenerlas en todo tiempo á disposicion de la autoridad, por sí el Gobierno tuviese á bien disponer su entrega en el parque de Artillería, que no dudo seria en todo caso en calidad de devolucion. —La sensatez de esos habitantes y las seguridades que me dá V. S. en su escrito citado respecto al buen uso que se hará de las armas que por estas escepciones se conceden, me mueven á dictar esta disposicion conforme en un todo con lo que V. S. me propone.»

Lo que he dispuesto hacer público por medio de este periódico para conocimiento y cumplimiento de las personas á quienes afecta el preinserto oficio del Exmo. señor Capitan general.

Mahon 14 Setiembre de 1875.—El Baron de las Arenas.

Comandancia Militar de Marina de la provincia de Menorca etc.

Hace saber: Que por Real Orden 2 del actual se convoca á oposiciones para cubrir veinte y cuatro plazas vacantes en la Escuela Naval de Aspirantes de Marina debiendo dar principio en el Ministerio de Marina el 20 de Octubre próximo admitiéndose las solicitudes de los pretendientes hasta el quince del espresado mes. Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahon 14 Setiembre de 1875. —J. Cardona y Netto.

AVISO AL PUBLICO.

El Vapor Menorca debe cambiar sus calderas en Barcelona y al efecto saldrá de este puerto el 26 del actual.

El Vapor Mahonés que despues debe sustituirlo, hará su último viaje á Palma el que debe emprender desde esta el 22 de este mes.—Mahon 14 Setiembre de 1875.

PARA ARGEL.

Saldrá de este puerto el sábado de esta semana el pailebot

SAN JOSÉ.

Admite cargo y pasajeros y lo despacha D. Juan Benejam calle de la Iglesia núm. 4.

En venta.

Lo está la casa de la calle de San Sebastian número 9 que forma esquina con la calle de Santa Teresa cuya puerta tiene el número 29.

Informarán en la misma.

6

PARA LA HABANA

CON ESCALA EN

PUERTO-RICO

Saldrá de Barcelona en la primera quincena de Octubre el vapor trasatlántico

MARIA,

al mando de su capitan D. Federico Molins, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Consignatarios Sres. Plandolit y Comp.ª, plaza de Medinaceli n.º 5, entresuelo, Barcelona.—Para el de Aduana, Pórticos Xifré, n.º 6.—Barcelona.

VAPOR ESPAÑOL
CASTILLA
para Habana con escala en Puerto-Rico.
Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Octubre próximo, admitiendo carga á flete y pasajeros, á los que su capitan D. Tomás de Larragoiti brinda las comodidades del buque y esmerado trato que tiene acostumbrado.
Informes, pórticos Xifré 6, principal y Sres. Nicolau hermanos, Barcelona.

LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.